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DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft dit voorstel van resolutie be-
sproken tijdens haar vergaderingen van 24 februari, 
2 en 9 juni en 7 juli 2021.

I. — PROCEDURE

Tijdens de vergadering van 24 februari 2021 heeft 
mevrouw Sophie Rohonyi (DéFI) lezing gegeven van de 
toelichting van het voorstel van resolutie dat zij mede 
heeft ingediend (DOC 55 1426/001).

Tijdens de vergadering van 2 juni 2021 heeft mevrouw 
Rohonyi amendement nr. 1 (DOC 55 1426/002) ingediend, 
tot vervanging van het volledige voorstel van resolutie. 
De commissie heeft vervolgens beslist zich voor de 
bespreking op dat alomvattend amendement te baseren.

Tijdens diezelfde vergadering heeft de commissie 
met toepassing van artikel 28.1 van het Reglement van 
de Kamer beslist het schriftelijk advies te vragen van 
de vice-eersteminister en minister van Sociale Zaken 
en Volksgezondheid, de minister van Middenstand, 
Zelfstandigen, KMO’s en Landbouw, Institutionele 
Hervormingen en Democratische Vernieuwing, profes-
sor Marius Gilbert, Brussels by Night, FedCaf; Horeca 
Vlaanderen en de Hoge Raad voor de Zelfstandigen 
en de KMO (HRZKMO). De vier schriftelijke adviezen 
die werden ontvangen, werden ter beschikking gesteld 
van de leden.

II. — BESPREKING
VAN HET ALOMVATTEND AMENDEMENT

Mevrouw Sophie Rohonyi en de heer François De Smet 
(DéFI) dienen amendement nr. 1 (DOC 55 1426/002) in, 
tot vervanging van het volledige ter bespreking voorlig-
gende voorstel van resolutie. Dit alomvattend amendement 
strekt ertoe de tekst van het voorstel van resolutie af 
te stemmen op de huidige situatie van de COVID-19-
pandemie en de in dat verband genomen maatregelen.

Mevrouw Sophie Rohonyi (DéFI) benadrukt dat de 
evolutie van de situatie, de vooruitgang op het gebied 
van de vaccinatie en de verluchtings- en luchtzuiverings-
technologieën en de steun- en begeleidingsmaatregelen 
voor de actoren van de sector het nu al mogelijk maken 
het nachtelijk uitgaansleven covidproof te hervatten in 
plaats van te moeten wachten tot september 2021 of 
zelfs begin 2022. Volgens haar rijst thans een ernstig 
probleem door de hypocriete situatie dat de jongeren 

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné cette proposition de 
résolution au cours de ses réunions des 24 février, 
2 et 9 juin et 7 juillet 2021.

I. — PROCÉDURE

Au cours de la réunion du 24 février 2021, Mme Sophie 
Rohonyi (DéFI) a donné lecture des développements 
de la proposition de résolution dont elle est coauteure 
(DOC 55 1426/001).

Au cours de la réunion du 2 juin 2021, Mme Rohonyi a 
présenté l’amendement n° 1 (DOC 55 1426/002) tendant 
à remplacer l’ensemble de la proposition de résolution à 
l’examen. La commission a ensuite décidé que l’amen-
dement global servirait de base à la discussion.

Au cours de la même réunion, la commission a 
décidé, en application de l’article 28.1 du Règlement 
de la Chambre, de demander l’avis écrit: du vice-pre-
mier ministre et ministre des Affaires sociales et de la 
Santé publique; du ministre des Classes moyennes, des 
Indépendants, des PME et de l’Agriculture, des Réformes 
institutionnelles et du Renouveau démocratique; du 
professeur Marius Gilbert; de Brussels by Night; de 
FedCaf; de Horeca Vlaanderen; et du Conseil Supérieur 
des indépendants et des PME (CSIPME). Les quatre avis 
écrits reçus ont été mis à la disposition des membres.

II. — DISCUSSION
DE L’AMENDEMENT GLOBAL

Mme Sophie Rohonyi et M. François De Smet (DéFI) 
déposent l’amendement n° 1 (DOC 55 1426/002), tendant 
à remplacer l’ensemble de la proposition de résolution 
à l’examen. Cet amendement global vise à actualiser le 
texte de la proposition au vu de l’état actuel de la pandé-
mie du COVID-19 et des mesures prises dans ce cadre.

Mme Sophie Rohonyi (DéFI) souligne que l’évolution 
de la situation, les progrès en matière de vaccination et 
de technologies d’aération et de purification d’air, la mise 
en place de mesures d’accompagnement et de soutien 
aux acteurs du secteur rendent aujourd’hui possible la 
reprise des activités du monde de la nuit de manière 
COVID-safe, sans attendre la rentrée de septembre 2021 
voire le début 2022. Elle estime qu’il existe à ce jour un 
problème majeur avec une situation hypocrite quand, 
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na de sluiting van de bars (om 22u tot 9 juni 2021 en 
tot 23u30 na die datum) de avond kunnen voortzetten bij 
hen thuis of in de parken, waar ze de sanitaire regels niet 
altijd naleven en waarbij vooral geen sprake is van een 
professionele aanpak zoals die welke de ondernemingen 
van het nachtelijk uitgaansleven hanteren.

Mevrouw Rohonyi roept de commissie ertoe op zich 
spoedig in dit thema te verdiepen, teneinde de regering 
vóór de zomer van 2021, een cruciale periode voor de 
sector, een stappenplan te kunnen aanbieden.

Mevrouw Katrien Houtmeyers (N-VA) geeft allereerst 
aan dat het de bedoeling is een sector te steunen die door 
de COVID-19-crisis zwaar is getroffen. Ze merkt op dat 
de sector van het nachtelijk uitgaansleven ongetwijfeld 
pas als laatste de deuren opnieuw zal mogen openen en 
tot dusver te weinig perspectieven heeft. De spreekster 
is weliswaar tevreden dat het voorstel van resolutie werd 
geactualiseerd, maar ze betreurt dat het nog steeds te 
vaag is en geen rekening houdt met de opmerkingen 
en suggesties die naar voren zijn gekomen tijdens de 
hoorzittingen van 27 januari en 10 februari 2021 over 
de gevolgen van de COVID-19-pandemie voor de zelf-
standigen (DOC 55 1867/001). Ze geeft het voorbeeld 
van het gezondheidsprotocol voor de cafés dat volgens 
FedCaf zonder meer had kunnen worden uitgebreid 
naar de discotheken. Ze verwijst ook naar de in 2021 
in Vlaanderen ingestelde maatregelen, met name het 
Vlaams Beschermingsmechanisme. Het betreft gerichte 
maatregelen die hun vruchten afwerpen. Ze roept de 
gewesten op tot meer overleg; zij zijn immers bevoegd 
voor deze aangelegenheden.

Mevrouw Leen Dierick (CD&V) is het deels eens met 

de vorige spreekster en betreurt dat het voorstel geen 
rekening houdt met de aanbevelingen die tijdens het 
eerste kwartaal van 2021 aan de commissie werden 
gedaan, noch met de thans geldende maatregelen die 
door de diverse beleidsniveaus werden genomen. De 
spreekster wil weten wat het in het voorstel van resolutie 
bepleite gezondheidsprotocol voor het nachtelijk uitgaans-
leven precies inhoudt. Mevrouw Dierick betreurt dat het 
voorstel in zijn huidige versie weinig meerwaarde biedt.

De heer Albert Vicaire (Ecolo-Groen) benadrukt dat 
de regering heeft beloofd dat ze een sector geen dag 
langer dan nodig gesloten zal houden, maar is van 
oordeel dat de verzoeken van het voorstel van resolutie 
al in uitvoering zijn of al worden toegepast. Volgens de 
heer Vicaire komt het voorstel van resolutie over het 
geheel genomen te laat.

Mevrouw Sophie Rohonyi (DéFI) wijst erop dat de 
gezondheidsprotocollen moeten worden uitgewerkt 
en dat het nachtelijk uitgaansleven zo zijn eigenheden 

après la fermeture des bars (22h jusqu’au 9 juin 2021 et 
23h30 après cette date), les jeunes peuvent poursuivre 
leurs soirées chez eux ou dans les parcs, sans respec-
ter toujours les règles sanitaires et surtout en faisant fi 
de l’expertise d’un encadrement professionnel tel que 
proposé dans les lieux gérés par le monde de la nuit.

Mme Rohonyi invite la commission à se pencher 
rapidement sur le sujet pour donner au gouvernement 
une feuille de route avant l’été 2021, qui est une période 
cruciale pour le secteur.

Mme Katrien Houtmeyers (N-VA) précise d’emblée 
vouloir soutenir un secteur qui a été fort touché par la 
crise du COVID-19. Elle fait observer que le monde de 
la nuit sera sans doute le dernier à rouvrir et manque 
à ce jour de perspectives. Et même si elle se réjouit 
de l’actualisation de la proposition de résolution, elle 
déplore que celle-ci reste trop vague et ne tienne pas 
compte des remarques et suggestions formulées lors des 
auditions des 27 janvier et 10 février 2021 sur l’impact 
de la pandémie de COVID-19 sur les indépendants 
(DOC 55 1867/001). Elle cite l’exemple du protocole 
sanitaire applicable aux cafés qui, selon FedCaf, aurait 
facilement pu être étendu aux boîtes de nuit ou encore 
des mesures de soutien initiées en 2021 en Flandre 
(Vlaams Beschermingsmechanisme) qui sont ciblées 
et sortent leurs effets. Elle invite à plus de concertation 
avec les régions, compétentes dans ces matières.

Mme Leen Dierick (CD&V) rejoint en partie les propos 

de l’intervenante précédente et regrette que le texte ne 
tienne pas compte des recommandations formulées 
devant la commission courant du premier trimestre 
2021 et des mesures en cours d’exécution prises par 
les différents niveaux de pouvoir. Elle souhaite savoir 
ce que le protocole sanitaire spécifique au monde de la 
nuit avancé dans la proposition de résolution contient 
précisément. Mme Dierick déplore le peu de plus-value 
de la proposition dans l’état actuel du texte.

M. Albert Vicaire (Ecolo-Groen) souligne que le gouver-
nement s’est engagé à ne pas fermer un secteur un jour 
de trop mais estime que les demandes qui se trouvent 
dans la proposition de résolution sont en cours d’exé-
cution ou déjà appliquées. Plus globalement, M. Vicaire 
estime que la proposition de résolution vient trop tard.

Mme Sophie Rohonyi (DéFI) rappelle qu’il convient 
de répondre aux questions de protocoles sanitaires et 
que le monde de la nuit a des spécificités propres. Elle 
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heeft. Ze verzoekt de regering zich ertoe te verbinden de 
economische ondersteuningsmaatregelen aan te houden 
zolang de sector gesloten is. Voorts is ze van oordeel 
dat de huidige sluiting niet kan worden verantwoord, 
temeer daar deze zomer bepaalde massa-evenementen 
en festivals zullen mogen plaatsvinden.

De heer Roberto D’Amico (PVDA-PTB) stemt in met 
een specifiek gezondheidsprotocol voor het nachtelijk 
uitgaansleven.

De heer Christophe Lacroix (PS) wijst erop dat de 
regering heeft bevestigd dat ze de getroffen sectoren 
economisch zou blijven steunen zolang die gesloten 
moeten blijven. Voorts vindt hij het te simplistisch aan 
te voeren dat “jongeren moeten kunnen feesten” om de 
heropening van de sector van het nachtelijk uitgaansle-
ven te verantwoorden.

De heer Erik Gilissen (VB) is van oordeel dat eerst 

en vooral moet worden nagegaan hoe de sector van 
het nachtelijk uitgaansleven kan worden ondersteund 
en dat alles in het werk moet worden gesteld opdat die 
sector zo snel mogelijk kan worden heropend.

Mevrouw Sophie Rohonyi (DéFI) vestigt de aandacht 
op de initiatieven die ze heeft genomen om de jongeren 
te steunen, zoals de Interministeriële Conferentie Jeugd. 
In dat verband werd gewezen op de economische en 
de geestelijke gezondheidsproblemen. Ze verduidelijkt 
dat ze de behoefte van de jongeren om te feesten al-
leen maar heeft aangehaald omdat de tekst van haar 
voorstel van resolutie specifiek gericht is op de huidige 
problemen van het nachtelijk uitgaansleven.

*
*     *

Mevrouw Sophie Rohonyi (DéFI) is van oordeel dat 
de experts die door het secretariaat van de commissie 
werden aangezocht een advies uit te brengen, ruim de 
tijd hebben gehad om dat te doen. Volgens haar zijn de 
ontvangen adviezen representatief voor de thans inge-
nomen standpunten en betreffen ze de twee onderdelen 
van het voorstel van resolutie, zijnde de heropstart van 
de sector en de economische ondersteuning.

Ook mevrouw Katrien Houtmeyers (N-VA) meent 
dat de organisaties voldoende tijd hebben gehad om 
hun advies uit te brengen. Het advies van de federatie 
Brussels By Night gaat niet dieper in op de ter bespre-
king voorliggende tekst, maar doet concrete voorstellen. 
De federatie verzoekt de regering tegen 16 juli 2021 
de situatie te verduidelijken en is teleurgesteld over 
de onverschillige houding van de regering jegens het 
nachtelijk uitgaansleven.

demande au gouvernement de s’engager à poursuivre les 
mesures de soutien économique tant que le secteur est 
fermé. Elle estime par ailleurs que la fermeture actuelle 
ne se justifie pas, d’autant plus que certains événements 
de masse et festivals pourront avoir lieu cet été.

M. Roberto D’Amico (PVDA-PTB) se rallie à l’idée 
d’un protocole sanitaire spécifique au monde de la nuit.

M. Christophe Lacroix (PS) rappelle que le gouverne-
ment a confirmé qu’il soutiendrait économiquement les 
secteurs concernés tant qu’ils devront rester fermés. Il 
déplore par ailleurs que l’argument avancé (“permettre 
aux jeunes de faire la fête”) pour justifier la réouverture 
du secteur de la nuit soit réducteur.

M. Erik Gilissen (VB) estime qu’il faut avant tout voir 

comment soutenir le secteur du monde de la nuit et tout 
faire pour les aider à rouvrir le plus rapidement possible.

Mme Sophie Rohonyi (DéFI) rappelle les initiatives 
qu’elle a prises pour soutenir les jeunes, comme la 
conférence interministérielle jeunesse, en pointant 
les problèmes économiques et de santé mentale. Elle 
précise que si elle a parlé des besoins des jeunes de 
faire la fête, c’est uniquement parce que le texte de sa 
proposition de résolution vise spécifiquement les diffi-
cultés actuelles du monde de la nuit.

*
*     *

Mme Sophie Rohonyi (DéFI) estime que les experts 
sollicités ont eu le temps de répondre depuis la demande 
envoyée par le secrétariat de la commission. Selon 
elle, les avis reçus sont représentatifs des opinions en 
présence et répondent aux deux volets de la proposition 
de résolution, à savoir la relance du secteur et le soutien 
économique.

Mme Katrien Houtmeyers (N-VA) considère que les 
organisations ont eu suffisamment de temps pour rendre 
leurs avis. L’avis de la fédération Brussels By Night ne 
se penche pas en profondeur sur le texte à l’examen 
mais émet des propositions concrètes. La fédération 
demande des clarifications du gouvernement pour le 
16 juillet 2021 et est déçue de l’indifférence du gouver-
nement à l’égard du monde de la nuit.
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Ook in het advies van FedCaf worden concrete voor-
stellen geformuleerd. Die federatie is van oordeel dat 
de sector niet gebaat is bij alomvattende maatregelen, 
maar dat a contrario gerichte maatregelen moeten wor-
den getroffen die rekening houden met de eigenheden 
van de hele sector.

De spreekster geeft aan dat de sector van het nach-
telijk uitgaansleven ondersteuning en perspectief nodig 
heeft. In die zin is ze ingenomen met het initiatief dat 
ertoe strekt die sector oplossingen aan te reiken.

De spreekster meent evenwel dat het alomvattend 
amendement zeer algemeen en achterhaald is. Ze deelt 
het standpunt dat de steunmaatregelen gericht moeten 
zijn en dat het voorstel van resolutie deels gewestelijke 
bevoegdheden betreft.

Ook mevrouw Kattrin Jadin (MR) meent dat die sector 
in nood moet worden ondersteund. Ze wijst er echter op 

dat minister Clarinval al in veel maatregelen heeft voor-
zien en dat die thans ten uitvoer worden gelegd. Voorts 
vergadert de minister regelmatig over de toepasselijke 
protocollen, teneinde de sector in de nabije toekomst 
te kunnen heropenen. De ter bespreking voorliggende 
tekst bevat dus veel verzoeken die al van toepassing zijn.

Voorts moet nog op bepaalde adviezen worden 
gewacht.

Gelet op de inspanningen van de regering is de wel-
iswaar lovenswaardige voorliggende tekst derhalve niet 
relevant.

De heer Maxime Prévot (cdH) vindt dat de sector van 
het nachtelijk uitgaansleven onvoldoende werd gehoord 
en dat er niet genoeg naar werd geluisterd. Die sector 
moet dringend perspectief kunnen worden geboden.

De ter bespreking voorliggende tekst is inderdaad 
enigszins achterhaald, maar heeft wel de verdienste dat 

de bekommernissen van die sector weer op de agenda 
worden gezet. Het nachtelijk uitgaansleven moet snel 
vooruitzichten krijgen van de regering.

De heer Reccino Van Lommel (VB) is van oordeel dat 
het voorstel van resolutie van vorig jaar achterhaald is. 
Daarom werd een alomvattend amendement ingediend.

De sector heeft inderdaad weinig vooruitzichten. 
Daarom kan de spreker zich erin vinden dat de sector 
dankzij dit initiatief in de kijker wordt gezet.

L’avis de FedCaf émet également des propositions 
concrètes. Pour cette fédération, il ne convient pas 
d’adopter des mesures globales pour l’ensemble du 
secteur mais il convient a contrario d’adopter des me-
sures ciblées qui tiennent compte des particularités de 
l’ensemble du secteur.

L’intervenante considère que le secteur de la nuit a 
besoin de soutien et de perspectives. Dans ce sens, elle 
salue l’initiative prise qui vise à apporter des solutions 
au secteur.

Toutefois, l’intervenante considère que l’amende-
ment global est très général et arriéré. Elle considère 
également que les mesures de soutien doivent être 
ciblées et que la résolution porte partiellement sur les 
compétences régionales.

Mme Kattrin Jadin (MR) considère également qu’il 
convient de soutenir ce secteur qui souffre. Elle rap-

pelle toutefois que le ministre Clarinval a déjà prévu de 
nombreuses mesures et que ces mesures sont en train 
d’être appliquées. Par ailleurs, le ministre a également 
des rencontres régulières concernant les protocoles 
d’application en vue d’une ouverture prochaine. Dès 
lors, le texte à l’examen contient beaucoup de demandes 
qui sont déjà d’application.

En outre, il convient encore d’attendre certains avis.

Par conséquent, ce texte – bien que louable - n’est 
pas pertinent par rapport au travail effectué par le 
gouvernement.

M. Maxime Prévot (cdH) considère que le monde de 
la nuit n’a pas suffisamment été entendu et écouté. Il est 
urgent de pouvoir offrir des perspectives à ce secteur.

Le texte à l’examen est effectivement un peu dépassé 
mais il a la vertu de remettre à l’agenda les préoccupa-

tions de ce secteur. Le monde de la nuit doit rapidement 
recevoir des perspectives de la part du gouvernement.

M. Reccino Van Lommel (VB) considère que la pro-
position de résolution de l’année dernière est dépassée. 
C’est la raison pour laquelle un amendement global a 
été déposé.

Ce secteur a effectivement peu de perspectives. En 
ce sens, l’orateur soutient l’attention portée à ce secteur 
par le biais de cette initiative.
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Bepaalde elementen van de ter bespreking voorlig-
gende tekst doen echter problemen rijzen, met name 
omdat ze gewestelijke bevoegdheden betreffen.

De spreker kan niet instemmen met verzoek 6, ten-
einde de federale regering te verzoeken de maatregelen 
inzake het moratorium op faillissementen te verlengen. 
Dat moratorium is volledig achterhaald, zodat een ver-
lenging tot eind dit jaar niet aan de orde is.

De besprekingen met de sector over de ondersteu-
ningsmaatregelen moeten worden voortgezet. Vervolgens 
moet voor die ondersteuningsmaatregelen een einddatum 
worden geprikt, aangezien het niet de bedoeling is ze 
voor onbepaalde tijd aan te houden.

Mevrouw Kathleen Verhelst (Open Vld) is ermee 
ingenomen dat de indieners van het voorstel van re-
solutie de sector van het nachtelijk uitgaansleven wil-
len ondersteunen, maar gelet op de vele nog lopende 

besprekingen meent ze evenwel dat die tekst slechts 
weinig nieuwe elementen aandraagt.

Bijgevolg zal mevrouw Verhelst het alomvattend 
amendement niet steunen.

De heer Roberto D’Amico (PVDA-PTB) vindt het 
altijd nuttig het advies van de spelers in het veld in te 
winnen. De HRZKMO heeft over het geheel genomen 
een gunstig advies over het alomvattend amendement 
uitgebracht. De Raad benadrukt dat het erop aankomt 
het nachtelijk uitgaansleven vooruitzichten te bieden en 
daarover te communiceren, opdat de sector zich kan 
voorbereiden op de heropening, wat wel degelijk nodig 
is. Bijgevolg moeten de federatie Brussels by Night en 
de Vlaamse en Waalse tegenhangers ervan daarbij 
worden betrokken.

De federatie Brussels By Night heeft het initiatief ge-
nomen om protocollen uit te werken in samenwerking met 
de beroepsbeoefenaars van de sector, de schepen van 
Cultuur van de Stad Brussel en expert Nathan Clumeck.

Die protocollen strekken ertoe te voorzien in een 
haalbaar en realistisch kader waarop men zich kan 
verlaten zodra de gezondheidstoestand een hervatting 
van de activiteiten mogelijk maakt. Ze zijn ook bedoeld 
om te bepalen wanneer het nodig wordt redelijkerwijs 
logistieke en gezondheidsmaatregelen te overwegen.

De sector wil niet morgen heropenen, maar moet zich 
wel voorbereiden op die heropening.

Minister Clarinval minimaliseert het belang van het 
ter bespreking voorliggende voorstel van resolutie; hij 
meent immers dat de regering al heel wat maatregelen 

Toutefois, certains éléments du texte à l’examen sont 
problématiques, notamment en ce qu’ils portent sur des 
compétences régionales.

L’intervenant ne peut souscrire à la demande 6 visant 
à demander au gouvernement fédéral de réintroduire 
les mesures relatives au moratoire sur les faillites. Ce 
moratoire est tout à fait dépassé et il ne convient pas 
de le prolonger jusqu’à la fin de l’année.

Pour ce qui est des mesures de soutien, il convient 
de poursuivre les discussions avec le secteur. Ensuite, 
il faudra fixer une date limite à ces mesures de sou-
tien car ces dernières n’ont pas vocation à s’appliquer 
indéfiniment.

Mme Kathleen Verhelst (Open Vld) se félicite du 
fait que les initiateurs de la proposition de résolution 
cherchent à soutenir le secteur du monde de la nuit 
mais estime toutefois, étant donné que de nombreuses 

discussions sont en cours, que ce texte n’apporte que 
peu de nouveaux éléments.

Par conséquent, Mme Verhelst ne soutiendra pas 
l’amendement global.

M. Roberto D’Amico (PVDA-PTB) considère qu’il est 
toujours utile de solliciter l’avis des acteurs de terrain. Le 
CSIPME rend un avis globalement favorable à l’amen-
dement global. Le Conseil souligne qu’il importe d’offrir 
des perspectives au monde de la nuit et de communi-
quer à leur sujet afin que le secteur puisse se préparer 
à la réouverture. En effet, une réouverture se prépare. 
Par conséquent, la fédération Brussels by Night et ses 
homologues flamands et wallons doivent être impliqués 
dès aujourd’hui.

La fédération Brussels By Night a pris l’initiative de 
travailler sur des protocoles, en collaboration avec des 
professionnels du secteur, l’échevine de la Culture de 
la Ville de Bruxelles et l’expert Nathan Clumeck.

Ces protocoles ont pour but de prévoir un cadre viable 
et réaliste sur lequel s’appuyer dès l’instant où la situation 
sanitaire permettra une reprise des activités. Ils servent 
également à fixer un seuil de contrainte logistique et 
sanitaire qu’il apparaît raisonnable d’envisager.

Le secteur ne souhaite pas rouvrir dès demain mais 
il convient de préparer cette ouverture.

Le ministre Clarinval minimise l’intérêt de la propo-
sition à l’examen car il considère que le gouvernement 
y a déjà répondu via de nombreuses mesures. Il est 
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ter zake heeft genomen. De regering moet luisteren 
naar de sector wanneer die te kennen geeft dat de ge-
troffen maatregelen ontoereikend zijn. Er moet in extra 
ondersteuning worden voorzien.

De spreker geeft aan dat hij het alomvattend amen-
dement dan ook steunt; uit de ontvangen adviezen blijkt 
immers dat het nuttig is.

Mevrouw Leen Dierick (CD&V) stipt aan dat de com-
missie om een aantal schriftelijke adviezen had verzocht 
en dat veel van die adviezen niet zijn bezorgd. Het betreft 
nochtans belangrijke informatie.

Voorts is de tekst vrij achterhaald. De spreekster zal 
hem dus niet steunen.

Mevrouw Sophie Rohonyi (DéFI) pikt in op het betoog 
van de heer Maxime Prévot en merkt op dat hij goed 
heeft begrepen waarom dit voorstel werd ingediend, 
met name om de sector ernstig nemen en vaart te doen 
zetten achter de besluitvorming. Zij wijst erop dat uit 
de al maandenlang aan de gang zijnde besprekingen 
tot dusver nog geen enkele beslissing is voortgevloeid. 
A contrario verwijst zij naar andere teksten ter onder-
steuning van bepaalde sectoren die bij de aanvang van 
de pandemieperiode werden aangenomen zonder het 
gehakketak tussen meerderheid en oppositie en los van 
het werk van de regering, die toen in lopende zaken was.

Zij herinnert eraan dat het alomvattend amendement 
(DOC 55 1426/002) het initiële voorstel van resolutie 
bij de tijd brengt en tegemoetkomt aan de grieven van 
de sector.

In antwoord op de vraag van mevrouw Houtmeyers 
over de inachtneming van de gewestbevoegdheden 
ter zake preciseert mevrouw Rohonyi dat dit bij de ter 
bespreking voorliggende tekst het geval is, met name 
inzake de financiering van de bepalingen betreffende de 
gezondheidsprotocollen. Voor het overige attendeert zij 
erop dat wel degelijk het federale niveau bevoegd is om 
te beslissen of de sector al dan niet gesloten blijft en om 
een steunmaatregelenpakket voor te stellen.

Mevrouw Rohonyi voegt eraan toe dat het alomvat-
tend amendement met opzet algemeen en open is 
gehouden, zodat de nodige ad-hocmaatregelen kunnen 
worden genomen.

Mevrouw Jadin heeft opgemerkt dat de minister van 
Middenstand, Zelfstandigen, KMO’s en Landbouw, 
Institutionele Hervormingen en Democratische 
Vernieuwing regelmatig in contact staat met de sector. 
De spreekster bevestigt dat zulks het geval is, althans 
toch sinds 28 juni 2021, blijkens de feedback die zij van 

nécessaire que le gouvernement entende le secteur 
lorsqu’il considère que les mesures prises ne sont pas 
suffisantes. Il faut prévoir des aides supplémentaires.

Par conséquent, l’intervenant soutient l’amendement 
global car les avis reçus démontrent son utilité.

Mme Leen Dierick (CD&V) estime que la commission 
avait demandé un certain nombre d’avis écrits et que 
beaucoup de ces avis n’ont pas été remis. Or, il s’agit 
d’informations importantes.

Par ailleurs, le texte est assez arriéré. L’intervenante 
ne le soutiendra donc pas.

Mme Sophie Rohonyi (DéFI) rebondit sur l’intervention 
de M. Maxime Prévot en faisant remarquer qu’il a tout à 
fait compris l’enjeu du texte, qui est de prendre le secteur 
au sérieux tout en accélérant la prise de décision. Elle 
relève que, malgré des discussions existant depuis des 
mois, aucune décision n’est intervenue à ce jour. Elle 
évoque a contrario d’autres textes de soutien à certains 
secteurs adoptés au début de la période de pandémie, 
sans être l’otage des jeux de majorité et d’opposition 
et indépendamment du travail du gouvernement, alors 
en affaires courantes.

El le  rappe l le  que  l ’ amendement  g loba l 
(DOC 55 1426/002) actualise la proposition de réso-
lution initiale, en répondant aux doléances du secteur.

À la question de Mme Houtmeyers sur le fait de 
respecter les compétences régionales en la matière, 
Mme Rohonyi précise que c’est le cas dans le texte à 
l’examen, notamment en ce qui concerne le financement 
des dispositifs relatifs aux protocoles sanitaires. Pour 
le reste, elle rappelle que c’est bien le niveau fédéral 
qui est compétent sur la décision de garder ou non le 
secteur fermé et pour proposer une série de mesures 
de soutien.

Mme Rohonyi ajoute que l’amendement global est 
volontairement généraliste et ouvert permettant de 
prendre les mesures ad hoc.

Sur la remarque de Mme Jadin expliquant que le 
ministre des Classes moyennes, des Indépendants et 
des PME est régulièrement en pourparlers avec le sec-
teur, elle confirme que c’est le cas, en tout cas depuis le 
28 juin 2021, selon les retours qu’elle a eu du secteur. 
Elle regrette cependant qu’aucun engagement n’ait été 
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de sector heeft gekregen. Zij betreurt echter dat ten 
aanzien van de sector geen enkele verbintenis is aan-
gegaan en dat het Overlegcomité het vrijwel nooit over 
de sector van het nachtelijk uitgaansleven heeft gehad.

De spreekster wil dat de heropstart van de sector 
aan bod komt op de volgende vergadering van het 
Overlegcomité op 16 juli 2021.

Met betrekking tot de twee belangrijkste onderdelen 
van het voorstel van resolutie meent mevrouw Rohonyi 
dat de relance van de sector moet worden gezien als een 
behoefte op economisch, sociaal en gezondheidsvlak.

Vervolgens geeft zij aan dat de huidige situatie enigs-
zins hypocriet is: bij concerten komen zowel binnens-
kamers als in de buitenlucht grote mensenmassa’s 
samen; ook de discotheken in de buurlanden hebben de 
deuren opnieuw mogen heropenen (in Nederland sinds 
26 juni 2021) of zullen er opnieuw opengaan (in Frankrijk 

vanaf 9 juli 2021), hoewel de epidemiologische situatie 
aldaar zeer vergelijkbaar is met die in België. Zij merkt 
op dat her en der privéfeesten worden georganiseerd, 
zonder dat daarbij altijd de beschermingsmaatregelen 
in acht worden genomen. Ten slotte wijst zij erop dat 
de bars geleidelijk discotheken worden, zonder enige 
beschermingsmaatregel of enig gezondheidsprotocol, in 
tegenstelling tot die welke in de sector van het nachtelijk 
uitgaansleven worden gehanteerd.

Volgens mevrouw Rohonyi is de sector van het nach-
telijk uitgaansleven een deel een gezondheidsoplossing, 
niet van het probleem. Ter illustratie citeert zij wat profes-
sor Yves Coppieters, hoogleraar Volksgezondheid aan 
de ULB, heeft gesteld in de krant La Dernière Heure 
van 5 juli 2021: “Il est temps de trouver et d’appliquer 
des protocoles pour rouvrir ces secteurs. On pourrait 
oser rouvrir le monde de la nuit en demandant aux 
participants de présenter une preuve de vaccination 
ou un test négatif, sur le principe du corona pass”. (…) 
“le principe de précaution poussé à l’extrême pour ce 
secteur, ça n’a pas de sens car l’épidémie est aujourd’hui 
sous contrôle. Il faut apprendre à vivre avec ce virus, 
on ne peut pas pénaliser le monde de la nuit à cause 
d’expectatives. Il faut avoir le courage de le faire tout 
en étant proportionnel aux risques”.

Volgens mevrouw Rohonyi wordt thans een dogma-
tische aanpak gehanteerd waarbij men liever een hele 
sector op slot houdt. Zulks gaat niet alleen in tegen de 
uitspraken van de eerste minister, die zich ertoe had 
verbonden geen enkele sector ook maar één dag te 
lang gesloten te houden, maar ook tegen een logica 
van risicobeheer waarbij men met het virus zou kun-
nen leven. De spreekster pleit voor een pragmatische 
aanpak zoals die in de grote steden zoals Brussel of 

pris envers le secteur et que le Comité de concertation 
(Codeco) n’a quasi jamais évoqué le secteur du monde 
de la nuit.

L’intervenante souhaite que la reprise du secteur soit 
évoquée lors du prochain Codeco du 16 juillet 2021.

Pour ce qui concerne les deux grands volets de la 
proposition de résolution, Mme Rohonyi estime que la 
relance du secteur doit être vue comme une nécessité 
économique, sociale et sanitaire.

Elle explique ensuite que la situation actuelle est 
quelque peu hypocrite: les concerts rassemblent de 
très nombreuses personnes en intérieur comme en 
extérieur; de même, les discothèques dans les pays 
voisins ont pu (aux Pays-Bas, depuis le 26 juin 2021) ou 
vont (en France, dès le 9 juillet 2021) rouvrir, alors que 

la situation épidémiologique est fort semblable à celle 
de la Belgique. Elle observe que des fêtes privées sont 
organisées çà et là, sans toujours respecter les gestes 
barrières. Enfin, elle relève que les bars se transforment 
petit à petit en discothèque, sans aucun geste barrière 
ou protocole sanitaire, au contraire de ceux formulés 
par le secteur de la nuit.

Pour Mme Rohonyi, le secteur de la nuit fait partie d’une 
solution sanitaire et non du problème. Elle reprend à titre 
d’illustration les propos du professeur Yves Coppieters, 
dans La Dernière Heure du 5 juillet 2021: “il est temps 
de trouver et d’appliquer des protocoles pour rouvrir 
ces secteurs. On pourrait oser rouvrir le monde de la 
nuit en demandant aux participants de présenter une 
preuve de vaccination ou un test négatif, sur le principe 
du corona pass”. Elle relève que le Professeur de Santé 
publique de l’ULB poursuit son plaidoyer en affirmant que 
“le principe de précaution poussé à l’extrême pour ce 
secteur, ça n’a pas de sens car l’épidémie est aujourd’hui 
sous contrôle. Il faut apprendre à vivre avec ce virus, 
on ne peut pas pénaliser le monde de la nuit à cause 
d’expectatives. Il faut avoir le courage de le faire tout 
en étant proportionnel aux risques”.

Pour Mme Rohonyi, on se trouve aujourd’hui dans 
une approche dogmatique qui préfère laisser fermer 
tout un secteur, contrairement aux propos du premier 
ministre qui s’était engagé à ne pas laisser le secteur 
fermé un jour de trop mais aussi contrairement à une 
logique de gestion de risques où on serait en mesure 
de vivre malgré le virus. Elle plaide pour une approche 
pragmatique, comme celle retenue dans les grandes 
villes, comme Bruxelles ou Gand. Elle ajoute que son 
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Gent wordt gehanteerd. Zij voegt eraan toe dat haar 
alomvattend amendement beoogt te bewerkstelligen 
dat de gezondheidsprotocollen voor de sector van het 
nachtelijk uitgaansleven ten minste om de twee weken 
opnieuw worden geëvalueerd, rekening houdend met de 
doeltreffendheid ervan en de evolutie van de epidemie.

Met betrekking tot de economische steunmaatregelen 
pleit zij niet alleen voor een herinvoering van het mora-
torium op faillissementen, maar ook voor de verlenging 
tot 31 december 2021 van de maatregelen waartoe in 
het ministerieel comité van 17 mei 2021 is beslist.

Mevrouw Rohonyi wil dat de regering zich ertoe verbindt 
steun te verlenen tot zes maanden na de heropening 
van de sector, overeenkomstig de feedback van het 
veld. Zij merkt op dat het dubbel overbruggingsrecht 
en de tijdelijke werkloosheid wegens overmacht aflo-
pen op 30 september 2021, net zoals de btw-verlaging 
op dranken. Zonder perspectieven en zonder garantie 
dat de economische steunmaatregelen zullen worden 
gehandhaafd, zal de toestand onhoudbaar zijn voor de 
zelfstandigen en de werknemers in de sector van het 
nachtelijk uitgaansleven. De spreekster voegt eraan toe 
dat dit de gewesten belet de betrokken ondernemingen 
te steunen bij de aankoop van lucht- of oppervlakken-
ontsmettingsmiddelen; zulks is onontbeerlijk gelet op 
hun schuldenlast en op hun kaspositie, aangezien de 
protocollen van de federale overheid afhangen.

Mevrouw Rohonyi hoopt dat de commissieleden de 
sector een duidelijk signaal zullen kunnen geven.

III. — STEMMINGEN

A. Consideransen

De consideransen A tot H worden achtereenvolgens 
verworpen met 9 tegen 5 stemmen.

Considerans I wordt verworpen met 9 stemmen tegen 
1 en 4 onthoudingen.

Considerans J wordt verworpen met 9 tegen 3 stem-
men en 2 onthoudingen.

De consideransen K tot N worden achtereenvolgens 
verworpen met 9 tegen 5 stemmen.

Considerans O wordt verworpen met 9 stemmen 
tegen 1 en 4 onthoudingen.

De consideransen P tot T worden achtereenvolgens 
verworpen met 9 tegen 5 stemmen.

amendement global prévoit de réévaluer les protocoles 
sanitaires appliqués au monde de la nuit au moins tous 
les 15 jours au regard de leur efficacité et des évolutions 
épidémiologiques.

En ce qui concerne les mesures de soutien écono-
mique, elle plaide pour la réintroduction du moratoire 
sur les faillites, mais aussi le prolongement des mesures 
décidées en comité ministériel du 17 mai 2021 jusqu’au 
31 décembre 2021.

Ce dont il est question pour Mme Rohonyi, c’est 
d’avoir l’engagement du gouvernement que les aides 
vont perdurer six mois après la réouverture du secteur, 
conformément aux remontées du terrain. Elle note que 
le double droit passerelle et le chômage temporaire pour 
force majeure arrivent à terme le 30 septembre 2021, 
tout comme la réduction de la TVA sur les boissons.
À défaut de perspectives et de garantie de maintien 
des mesures de soutien économique, l’intervenante 
constate que la situation sera intenable pour les indé-
pendants du secteur du monde de la nuit et de leurs 
travailleurs. Elle ajoute que cela empêche les régions 
de soutenir les entreprises concernées dans l’achat de 
dispositifs de décontamination d‘air ou de surface, ce 
qui est indispensable vu leur situation d’endettement 
et de trésorerie, les protocoles dépendant du fédéral.

Mme Rohonyi espère que les membres de la com-
mission pourront donner un signal clair au secteur.

III. — VOTES

A. Considérants

Les considérants A à H sont successivement rejetés 
par 9 voix contre 5.

Le considérant I est rejeté par 9 voix contre 1 et 
4 abstentions.

Le considérant J est rejeté par 9 voix contre 3 et 
2 abstentions.

Les considérants K à N sont successivement rejetés 
par 9 voix contre 5.

Le considérant O est rejeté par 9 voix contre 1 et 
4 abstentions.

Les considérants P à T sont successivement rejetés 
par 9 voix contre 5.
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Considerans U wordt verworpen met 11 tegen 
3 stemmen.

De consideransen V tot Z worden achtereenvolgens 
verworpen met 9 tegen 5 stemmen.

Considerans AA wordt verworpen met 9 tegen 3 stem-
men en 2 onthoudingen.

Considerans BB wordt verworpen met 9 tegen 
5 stemmen.

B. Verzoeken

De verzoeken 1 en 2 worden achtereenvolgens ver-
worpen met 9 tegen 5 stemmen.

Verzoek 3 wordt verworpen met 11 stemmen tegen 
1 en 2 onthoudingen.

Verzoek 4 wordt verworpen met 9 tegen 5 stemmen.

Verzoek 5 wordt verworpen met 9 stemmen tegen 1 
en 4 onthoudingen.

Verzoek 6 wordt verworpen met 13 stemmen tegen 1.

Verzoek 7 wordt verworpen met 11 tegen 3 stemmen.

Derhalve wordt het gehele voorstel van resolutie als 
verworpen beschouwd.

De rapporteur, De voorzitter,

Albert VICAIRE Stefaan VAN HECKE

Le considérant U est rejeté par 11 voix contre 3.

Les considérants V à Z sont successivement rejetés 
par 9 voix contre 5.

Le considérant AA est rejeté par 9 voix contre 3 et 
2 abstentions.

Le considérant BB est rejeté par 9 voix contre 5.

B. Demandes

Les demandes 1 et 2 sont successivement rejetées 
par 9 voix contre 5.

La demande 3 est rejetée par 11 voix contre 1 et 
2 abstentions.

La demande 4 est rejetée par 9 voix contre 5.

La demande 5 est rejetée par 9 voix contre 1 et 
4 abstentions.

La demande 6 est rejetée par 13 voix contre une.

La demande 7 est rejetée par 11 voix contre 3.

L’ensemble de la proposition de résolution est dès 
lors présumé rejeté.

Le rapporteur, Le président,

Albert VICAIRE Stefaan VAN HECKE
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